
ПРОТОКОЛ ВЕБИНАРА 

ТЕМА "ПРОДВИЖЕНИЕ ВАЖНЫХ СООБЩЕНИЙ  С МЕСТНОГО УРОВНЯ НА НАЦИОНАЛЬНЫЙ 

УРОВЕНЬ". 

Участники: СПУ (Таайлай, Рустам, Алишер, Каныкей М., Каныкей Т., Ахмат,  

Модераторы:  Шахноза Курбаналиева (ШК) 

Гульзада Кудайбердиева (ГК), Махабат Караева (МК) 

Презентаторы:  Искендербек Айдаралиев (ИА),  Халида Аманова (ХА) 

1. Перекличка и приветствие участников - ШК, ГК, КМ. 

Краткое напоминание о прошлом вебинаре, лоббирование вопросов на национальный уровень. 

По лоббированию основная ответственность закреплено за ФОД , это их основная роль, тем не 

менее им будет нужна поддержка от вас.  Поэтому нужна информации и идеи от каждого СПУ. 

Например Мирлан часто говорил о проблемах на местном, национальном уровнях. И такие 

вопросы в команде вы должны поднимать на разных уровнях - местном, районном/областном 

или национальном уровне. Это нелегко для каждого СПУ, но среди вас также могут быть 

некоторые депутаты, или привлекать представителей местной власти в ваши микропроекты, через 

приглашение их на демонстрационный пилотный участок, связь/влияние на питание.  

Об этом нам подробно рассказал Искендербек Айдаралиев в своей презентации на прошлом 

вебинаре , какие вопросы можно поднимать и решать на местном и другом уровнях. С каждого 

класстера надо поднять хотя бы по одному вопросу и на каком уровне мы будем решать данный 

вопрос.  

начнем вопросы - либо с кластера, либо индивидуально, как вам удобнее. 

Болот Жолдошов: вопросы были загружены и на платформе МААН и сейчас пишет в чате. Так, 

возможно ли совместно с поддержкой СПУ для  лоббирование - внести  предметы для старших 

классов "Правильное питание и гигиена питания", в школьную программу  как дополнение к 

предмету "Труд",  организацию конкурсов внутри и между школами по теме правильного питания, 

создание комитетов здоровья в школе, и связывать их с Сельскими Комитетами Здоровья в селах 

для сотрудничества. Также продвигать стенгазеты в классных уголках в школах по правильному 

питанию и связанных с ними болезней. Организация в селах ярмарок по КРС и МРС молочного и 

мясного направления. Разработать мобильное приложение по правильному питанию и породам 

КРС м МРС, содействовать фермерам, желающих разводить КРС МРС  в обеспечении льготными 

кредитами не выше 10%. По ТВ - не менее 1 раз в неделю давать передачи в виде роликов, 

мультфильмов по правильному питанию.  

- информация размещена на странице этого класстера. 

ИА:  

ШК: есть ли еще другие вопросы, и желательно загружать вопросы и вести дискуссию на странице 

вебинар, все ли согласны?  



Предложение: - каждый СПУ должен подготовить 30-секундную речь о своем микропроекте, 

можно на своих телефонах. Кратко о своем МП, записать и загрузить запись на платформу МААН. 

Так например, Алишер должен сделать видеозапись, как он провел МП, результаты и это будт 

использовано в будущем при лоббировании на национальном уровне. Можем попрактиковать 

сейчас - краткое описание о продвижении МП. 

Болот: -достаточно ли по 1 СПУ с класстера? 

ШК: Сейчас практика - 1 СПУ может, на такая видеозапись от каждого СПУ, чтобы в будущем 

привлечь своей 30-секундной речью внимание различных представителей. 

Болот - о своем МП. 

ШК: - комментарии - аргументированно, уверенно, кратко подать информацию. Могут быть 

вопросы уточнения - например сколько литров дает молока, и уточнения фактов. И желательно 

давать с такими данными/фактами и это поможет убедить участников. Мы это практикуем для 

того, чтобы убедить представителей власти в самых разных местонахождениях. 

ИА: Мы на прошлом вебинаре мы давали структуру по обязательствам представителей власти на 

различных уровнях. Некоторые озвученные вопросы можно проработать на местном уровне. есть 

ли у вас вопросы по презентации. 

ШК: Есть и вопросы по презентации ФОД? ... Но кажется пока вопросов нет, т.к. может не все СПУ 

успели прослушать запись. По упражнению за 30 секунд - если вы это дальше научитесь, то вы 

потом станете мастером - как правильно выстроить речь - кратко, аргументированно, с фактами. 

Этот навык вы можете  далее применять и в личном плане и в других проектах. 

Ахмат: О практике с проектов СКС ЖА, проект финансированный DCA CA. В рамках проекта мы 

провели эдвокаси компании в целевых селах, и в результате из местного бюджета МСУ были 

выделены 100 000 сомов для продвижения и распространения небольших теплиц. Это же можно 

применить и по рыбоводству. 

ШК: Как вы убеждали их выделить деньги, были же факты, результаты? 

Ахмат: Да мы привели полученные результаты. Наша роль СПУ - обучение, направление и по 

рыбоводству тоже есть потенциал, показать. 

ИА: У меня вопрос. Эти теплицы сейчас под чьим контролем, как они выделили средства. 

Ахмат: Мы презентировали результаты проекта на областном уровне акиму и другим, и мы 

поставили вопрос на слушании депутатам, мы убеждали их и в результате мы добились, чтобы 

они выделили средства. Из бюджета, для социально уязвимых.  

ИА: Как вы убеждали эти А/О? 

Ахмат: мы выступили в 8 А/О, из них смогли выделить средства из  1 А/О.  

ИА: вы же убеждаете, какие обоснования? Уровень дохода, улучшение питания, просто так же А/О 

не выделит же деньги. Вот вы видите через ваш проект - что этот вопрос можно решить на 

местном уровне, нет необходимости рассматривать на национальном уровне. 



ШК: правильное обоснование - помогает. И.Айдаралиев не будет участвовать прям во всех 

мероприятиях, на основе плана участвовать на 1-м мероприятии. Если появится одинаковые 

вопросы от разных СПУ может Х.Аманова и И.Айдаралиев могут оказать содействие. 

ИА: Успешный опыт выделения средств с одного А/О можно дальше продолжать на районном 

уровне, а потом можно продвигать и на Республиканском уровне, в качестве примера. 

ХА: По распространению информации о проекте и сделанной работе, и эдвокаси компаний на 

местах - мои предложения. Например питание за 24-часа женщин - например исследовании вчера 

на другом семинаре другие о таких исследованиях не знают. Было бы хорошо давать результаты 

на одном листке в местной газете, или соцсети. Т.е. обмен знаниями, информациями. Т.к. одна из 

задач выдвижение вопросов на национальный уровень, и сейчас есть первые результаты. 

Специальные парламентские слушания, депутатов приверженных вопросам питания согласны 

организовать такие слушания. И там мы будем стараться привлечь различных сторонников 

продвижения питания и начались оргработы. И там озвучить все проблемы вопросы по питанию 

сельчан, как выделять средства из бюджеты, и все другое для продвижения питания. Например на 

платформе МААН  есть очень много информации, но это доступно не всем. Было бы хорошо 

распространять и среди других. Многие из депутатов тоже заинтересованы продвигать вопросы 

питания, нр. календарь мероприятий по питанию. Это помогает планировать участие 

представителей, нр. некоторые специалисты из Министерства не смогли участвовать на значимых 

мероприятиях из-за недостатка средств. 

ШК: Лоббирование- это нелегкая работа. И поэтому мы должны вести эту работу вместе, на 

местном и национальном уровне. Лица имеющие информацию это вы СПУ, и вы должны довести 

ее на ФОД. Мое сейчас предложение: - на платформу Болот представил вопросы, и Искендербек 

Айдаралиев рекомендовал давать их с обоснованиями. С каждого класстера либо напишите 0,5 

страницы либо видео по 2 мин. расскажите обоснование о класстере, а потом проведем семинар 

в одном месте вместе с И.Айдаралиевым и все СПУ вместе проведут совместно круглый стол и 

поднимете все вопросы и разработаете совместно стратегию. это поможет решить все ваши 

вопросы. И параллельно уже будут разрабатываться ваши истории с каждого СПУ/класстера. 

Значит пишем аргументированно на платформе с каждого класстера и устно видео, нр. Ахмат аке 

по рыбам. И по вопросу дальнейшего распространения - разработаете стратегию и во время 

планирования можно будем совместить с другими действующими мероприятиями, например SUN 

семинарах.   

Алишер: мне понравилась идея создания видеоролика. 

ШК: Это наш план действий после семинара. Махабат и Гульзада помогут каждому Хотя бы 7 

видео должно быть.  Убедительное. Потом готовимся к круглому столу, и все разработаете план 

действий. Согласны? Каждый кластер. Если есть желание каждого СПУ то хоть по 2-3 круглого 

стола с кластера.  

ШК: я выложу запись на платформе, извиняюсь если там будут технические упущения. 

Алмаз: У меня есть вопрос по инициации работ по эдвокаси на национальном и местном уровне. 

Загрузка видео на платформе - это реалистично возможная работа, мы это сделаем. Основной 

ожидаемый результат с каждого целевого А/О - провести мероприятие по информированию о 

проекте, правильном питании и задач проекта по своим кластерам. Какой будет цель - это 

распространение и копирование наших мероприятий, что должно быть итоговым результатом. 



ШК: это распространение наших результатов и если это практика будет распространяться и 

копироваться и это будет основой для нашей второй фазы. Мы должны собрать все эти лучшие 

практики и предоставить для следующей фазы проекта, т.к. намечается вторая фаза. И мы должны 

собирать всю информацию, давать наши предложения и рекомендации. Конечно же донор 

повторно не будет давать средства для повторения, мы должны им дать новые идеи, и вы уже на 

местном уровне будете идти может быть и не во все А/О, а в те которых есть поддержка, 

знакомые и самое главное это информирование о проекте, о проделанной работе, результатах, 

обратить их внимание. Таким образом мы подойдем с большим количеством чем в начале 

проекта и покажем готовность к следующей фазе проекта, чтобы продолжать эти лучшие 

практики. Мы должны давать рекомендации. 

Алмаз: Мы тогда должны проводить через полевые дни, информирование, обмен опытом 

информировать. 

ШК: Все три организации с учетом имеющегося бюджета запланировать  совместное 

мероприятия, например круглый стол. Непальцы делают больше мероприятий, чем заложено в 

бюджете. Но бюджет вы будете использовать то, что уже утвержденный, только специфичные 

будут может рассмотрены. Обсудите, если есть необходимость дополнительного бюджета, илив. 

Может быть такие круглые столы не все СПУ а 1-2 с класстера.  

ИА: По бюджету Национального уровня - Что там предусматривается? Кроме наших рабочих дней? 

ШК: Да, если вы покажете план действий по проведению круглого стола совместно со СПУ, 

используйте имеющийся бюджет. Например издаваемая газета Белес , наверное читают же их и 

представители МСУ, верно? 

ИА: На издание и освещение необходимы средства, надо по всему Кыргызстану распространять их 

успешные практики.  

ШК: Поэтому начинаем с видео и потом по итогам круглого стола разработайте дальнейший план 

действий. 

ШК: Пжл. сделайте обобщение и загрузите на платформу. Всем спасибо!  

 

 


